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l La precandidata de Morena a la presidencia de la 
República defendió en Morelos los programas sociales del 
gobierno federal y nuevamente acusó al fiscal de Morelos, 
Uriel Carmona, de encubrir un feminicidio.

l Aboga por becas, acceso a la educación y a impulsar la 
economía “desde abajo”; con el combate contra la 
corrupción y los privilegios, dijo, se demostró que existe 
un modelo de desarrollo distinto.
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l La FGE informó que ya 
se encuentra en libertad 
el fiscal regional de la 
zona oriente de Morelos, 
Alejandro Chávez, quien 
fuera detenido el pasado 
30 de noviembre por 
elementos de la Fiscalía 
General de la República.

l En la primera 
Asamblea Estatal 
realizada en el Congreso, 
más de 30 comunidades 
y pueblos indígenas 
acordaron vigilar el 
proceso electoral para 
evitar que los partidos 
políticos inscriban en 
alguna candidatura a 
“falsos indígenas”.

O Margarita González Saravia recibió su constancia como precandidata única de Morena al gobierno del estado, y agradeció a quienes disputaron con 
ella la nominación, pidió mantenerse unidos y trabajar por el triunfo en el estado. / LA JORNADA MORELOS / P 6 / Foto: Cortesía
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Respaldos y promesas en Temixco. Morena y sus aliados demuestran unidad
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Ya plenamente instalados en el periodo de 
precampaña en Morelos, ayer se dio un en-
cuentro de la mayor importancia política en 
Temixco: Claudia Sheinbaum visitó de nueva 
cuenta el estado para acompañar a Margarita 
González Saravia a recibir formalmente su 
constancia como precandidata de la coali-
ción que conforman Morena y los partidos 
del Trabajo y Verde Ecologista al gobierno 
de nuestro estado.

Acompañada por la dirigencia de su parti-
do, por notables miembros de las otras fuer-
zas políticas y por otros aspirantes a la pre-
candidatura local, la abanderada del partido 
mayoritario para competir por la presidencia 
de la República reafirmó su convicción de 
que el camino más adecuado para Morelos 
es la Cuarta Transformación.

“Se demostró que hay un modelo distinto”, 
dijo y, para no meterse en problemas legales 
por posibles actos anticipados de campaña, 
habló de “sueños” en lugar de propuestas 
de gobierno. Así, dijo que “desea” con que 
todos los niños de Morelos y el país tengan su 
beca universal y que todos los jóvenes que lo 
deseen puedan acceder a la educación supe-
rior, y que se debe impulsar el desarrollo de 

la economía “desde abajo”, como establece el 
“humanismo mexicano” que postula el pre-
sidente de la República. También, “sueña” 
darle seguridad a Morelos siempre y cuan-
do se cambie al Fiscal General del Estado, 
Margarita González Saravia despache como 
gobernadora y se tenga mayoría en el Con-
greso local. “Vamos a garantizar la seguridad 
en Morelos”, afirmó.

Por su parte, la precandidata al gobierno 
del estado señaló que la lealtad con los idea-
les políticos es fundamental para la trans-
formación. Llamó a la unidad y reconoció el 
nivel político de sus compañeros que fueron 
competidores por la precandidatura -como 
Rabindranath Salazar y Víctor Mercado que 
estaban ahí presentes- y su compromiso con 
el ideario político que comparten todos ellos.

Así, con una demostración pública de cohe-
sión en donde se aprovechó la coyuntura de 
la entrega simbólica de la constancia como 
precandidata a González Saravia, Morena y 
sus aliados, fuerzas políticas y políticos in-
dividuales, se iniciaron las actividades con 
miras a las elecciones del próximo año por 
parte de la fuerza política preponderante en 
Morelos.

El despliegue de personajes y el acto mul-
titudinario muestran el músculo del partido 
mayoritario y de su coalición, pero además 
señalan prioridades para la futura adminis-
tración, entre las que el tema de seguridad 
está en primera fila con lo que, por lo menos 
en ese aspecto, coinciden con la gran mayoría 
de los morelenses.

Desde luego el desarrollo económico y la 
educación no pueden quedar atrás y el reto es 
avanzar en varios frentes a la vez, la forma en 
que se emprenderá esta batalla se conocerá 
hasta que sea legalmente oportuno, cuando 
dejen de ser “sueños” o “deseos”, para con-
cretarse en planes, objetivos y cronogramas 
de gobierno.

Por lo pronto, el banderazo ya se dio, los 
presentes -de mayor o menor peso político, 
pero todos- suscribieron su intención de 
cooperar con la precandidata a la guberna-
tura y la legitimaron ante los sectores que 
los apoyaron individualmente hace tan solo 
unas semanas. El movimiento encabezado 
por Morena en nuestro estado entra con uni-
dad y cohesión a la contienda electoral; el 
mensaje está claro.
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ESTRELLA PEDROZA

El fiscal regional de la zona oriente de 
Morelos, Alejandro Chávez, quien fuera 
detenido el pasado 30 de noviembre por 
elementos de la Fiscalía Especializada en 
Materia de Delincuencia Organizada (FE-
MDO) de la Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR), “ya está en libertad”, reveló, 
Uriel Carmona, Fiscal de Morelos. 

El jueves, Alejandro Chávez y el jefe de 
Ministerios Públicos de la misma zona, Da-
niel Solís, fueron detenidos por presuntos 
delitos del fuero federal.

En entrevista con diversos medios de 
comunicación, el titular de la Fiscalía Ge-
neral del Estado de Morelos (FGE), ex-
plicó: “tenemos poca información, tengo 
entendido que ya está en libertad, espero 
en estos días ya tener contacto con el fiscal 
(Alejandro Chávez) para determinar cuál 
va a ser la consecuencia, si es que existe, 
dentro de la institución” 

Ante ello, destacó que al interior de la 
FGE se iniciará un proceso de revisión pa-
ra conocer qué fue lo que sucedió, por qué 
fue detenido debido a que la dependencia 
a su cargo hasta el momento no ha sido 
informada por parte de las autoridades 
federales. 

“Vamos a revisar esa situación, vamos a 
ver qué consecuencias tiene para su ejer-
cicio dentro de la institución. No podemos 
prejuzgar, debemos saber exactamente 
qué es lo que pasó, ese fue un proceso de 
la Fiscalía General de la República, donde 
nosotros no tenemos intervención”, dijo. 

A pregunta expresa de la prensa local, 
si esta serie de detenciones representará 
un parteaguas y se realizará una investi-
gación exhaustiva interna para detectar 
irregularidades, Carmona refirió: “Sí, por 
supuesto, los servidores públicos siempre 
estamos bajo el escrutinio de las autori-
dades en la Fiscalía del Estado tenemos 
órganos internos de control, de vigilancia”, 
apuntó.

Y subrayó, “los procesos se tienen que 
hacer conforme a derecho, todo el mun-
do tiene constitucionalmente el derecho 
a defenderse y el principio de presunción 
de inocencia. Somos muy responsables en 
no prejuzgar ni dar por hecho que alguien 
cometió alguna falta sin que antes se ha-
yan respetado los procesos”. 

Por último, el fiscal de Morelos sostuvo 
que la Fiscalía de Morelos estará pendien-
te a lo que pudiera solicitar la FEMDO: 
“estamos siempre dispuestos a colaborar y 
a proporcionar como siempre (...)lo hemos 
hecho la información que se nos llegue a 
requerir”, indicó.
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RIFA • MIGUEL ÁNGELEl fiscal Regional 
Oriente de 
Morelos ya está 
libre

Pese a inseguridad, 
IEBEM no ha 
solicitado mayor 
vigilancia a Seprac
CLARA VIVIANA MEZA

A pesar de que en las últimas semanas 
en la periferia de algunos planteles es-
colares de Cuernavaca se han registrado 
diversos hechos violentos, hasta el mo-
mento las autoridades educativas no han 
solicitado apoyo de la policía municipal 
para fortalecer los recorridos de vigilan-
cia, a fin de otorgar mayor tranquilidad 
tanto a docentes, alumnos y padres de 
familia. 

Así lo expresó el presidente municipal 
de la ciudad capital, José Luis Urióste-
gui Salgado, quien afirmó que por el mo-
mento el Instituto de Educación Básica 
del Estado de Morelos (IEBEM) no se ha 
acercado para trabajar coordinadamente 
y dar mayor tranquilidad a las comunida-
des escolares; sin embargo la Secretaría 
de Protección y Auxilio Ciudadano (Se-
prac) mantiene recorridos permanen-
tes, principalmente en La Lagunilla, en 
donde incluso los estudiantes han dejado 
de asistir a las aulas por temor a que sus-
citen hechos violentos que vulneren su 
integridad. 

“No nos ha pedido reforzar la seguri-

dad, pero la policía está haciendo recorri-
dos y las cámaras instaladas nos ayudan a 
observar lo que sucede en vía pública. No 
hemos tenido reportes de incremento en 
la actividad delictiva y yo supongo que es 
más una percepción que una realidad; sin 
embargo, nuestro deber es seguir dando 
servicio adecuado a la población”, dijo. 

A pesar de que también en la colonia 
Flores Magón han aparecido mantas 
con amenazaas, además de las eventua-
les balaceras en las inmediaciones de las 
escuelas, el munícipe reiteró que no se ha 
recibido ninguna solicitud ni del IEBEM 
ni de las direcciones de las escuelas; sin 
embargo, los recorridos de la Seprac son 
permanentes y la titular, Alicia Vázquez 
Luna, diariamente envía los trabajos ope-
rativos que se realizan en cada uno de los 
módulos que les corresponden.  

Tras recordar que también en la Uni-
versidad Autónoma del Estado de Mo-
relos (UAEM) se han registrado hechos 
delictivos, Uriostegui Salgado indicó que 
también se fortalecerá la vigilancia, pe-
ro únicamente al exterior, a fin de evitar 
una violación a su autonomía, por lo que 
“acordamos que el patrullaje sólo podría 
ingresar a solicitud expresa”.



EDUARDO C. LAZCANO PONCE*

Ante un escenario de transformación del 
Sistema Nacional de Salud, es natural 
que coexista toda una diversidad de ideas 

para contribuir a edificar lo nuevo, y los profe-
sionales de la salud debemos participar activa-
mente en ese proceso de cambio. Desde nuestra 
perspectiva académica, el debate siempre debe 
estar basado en la evidencia, y tenemos que 
garantizar que nuestras opiniones no se vean 
influenciadas por conflictos de interés. Esto es, 
cuando varía el enfoque de un problema, deben 
variar las soluciones. Si cambian los supuestos, 
van a cambiar las conclusiones. Requerimos, por 
lo tanto, abordar nuestros problemas comunes 
en un ambiente de tolerancia, respeto y diálogo 
fraterno, en búsqueda de nuestras coincidencias. 

La salud pública no es una especialidad médi-
ca, es una disciplina científica cuya orientación 
se dirige hacia una práctica integral transdisci-
plinaria, intersectorial y holística, y por esta ra-
zón deben ser promovidos los valores prescritos 
en los principios éticos de su propia práctica. La 
salud pública debe incidir en el bienestar social, 
si bien hay que reconocer que este concepto es 
un constructo que se expresa desde una perspec-
tiva intersectorial relacionada con los niveles de 
salud, educación, desarrollo urbano, seguridad, 
justicia social y todos los aspectos relacionados 
con el medio ambiente; todos ellos están vin-
culados a la práctica de la salud pública. A este 
respecto, debemos considerar que la salud es un 
componente indispensable para la equidad, por-
que existe una relación multidimensional entre 
el estado de salud de la población y los diversos 
entornos intersectoriales y ambientales.

Quiero hacer énfasis en algunos elementos 
sustantivos que van a influir sobre el quehacer 
de la salud pública en el futuro inmediato: las 
pandemias como amenazas permanentes; las 
interacciones necesarias para responder como 
país a la salud global, y los nuevos paradigmas 
de la conceptualización y la práctica de la sa-
lud pública, incluida la salud planetaria con 
sus componentes ambientales, económicos y 
sociales, que obligan a incorporar en la práctica 
las perspectivas sociales y de género. Uno de 
los escenarios más relevantes a enfrentar en el 
futuro inmediato es nuestra participación en la 
conformación del propuesto Servicio Nacional 
de Salud Pública y en la creación de una estra-
tegia de cobertura universal de salud, iniciati-
vas en las que habrá que incluir la perspectiva 
necesaria de la salud pública. En una fórmula 
amalgamadora, tendremos que atender a la 
necesidad permanente, y siempre vigente, de 
incidir en la pertinencia social y la vinculación 
comunitaria. 

Cada vez existe una mayor certidumbre en 
torno a la necesidad de establecer formas de co-
laboración y grados de relación entre el sector 
salud y otros muchos sectores. La pandemia de 
Covid-19 puso de manifiesto los múltiples aspec-
tos del conocimiento que debemos abarcar en el 
terreno de la biología, la ecología, la sociología 
y la economía, así como en lo que toca a la ca-
pacidad técnica y de organización, la calidad de 
los sistemas de salud y la capacidad de respues-
ta, desde la salud pública, para enfrentar una 
emergencia de tal magnitud. A esto me refiero 
cuando hablo de la necesidad de fortalecer los 
enfoques integrales y holísticos, que son impres-
cindibles para la práctica y la enseñanza de la 
salud pública. 

No operemos como silos dentro de la organi-
zación a la que pertenezcamos. Esta fragmenta-
ción es una limitante cuando existe el propósito 
de integrar los proyectos multidisciplinarios ne-
cesarios para el estudio de los problemas, de por 
sí complejos, de la salud pública. Debemos orien-
tar nuestra práctica operativa, pero también, y 
de manera importante, nuestras actividades de 
docencia e investigación, con base en las fun-
ciones esenciales de la salud pública, a modo de 
obtener productos que sean de utilidad para la 
solución de los problemas poblacionales. 

La esencia de nuestro quehacer académico 
debe radicar en la producción, transferencia 

y aplicación del conocimiento. La vinculación 
comunitaria no debe ser sólo un discurso, sino 
el conjunto de actividades sistematizadas de la 
práctica institucional para la planeación, organi-
zación, operación y evaluación de intervenciones 
en el ámbito poblacional, considerando impor-
tantemente los principios éticos de la salud pú-
blica. Participemos todos juntos en propuestas 
de valor que beneficien ampliamente nuestro 
entorno social; no podemos perder la oportuni-
dad que en ese sentido se presenta en el futuro 
inmediato.  

* Especialista en salud pública.

ABIGAIL RODRÍGUEZ NAVA* 

La escuela, debería ser un espacio seguro, 
después de casa, donde nuestros niños, 
niñas y adolescentes (NNyA) encuen-

tren el momento perfecto para adquirir sus 
conocimientos y las destrezas que necesitan 
para salir adelante cuando son adultos, pero 
¿en realidad lo son?

Le cuestiono lo anterior porque de acuer-
do con la estadística del Fondo Internacional 
de Emergencia de las Naciones Unidas para 
la Infancia (UNICEF, por sus siglas en inglés: 
United Nations International Children’s Emer-
gency Fund), 150 millones de estudiantes de 
entre los 13 y 15 años, han sufrido violencia 
entre compañeros, mediante el acoso, ame-
nazas y peleas físicas dentro y fuera de clase.

¿A poco no en algún momento navegando 
en redes sociales se ha encontrado con estas 
peleas que son protagonizadas por NNyA? 
Parece que es una constante entre aquellos 
estudiantes principalmente de secundaria y 
preparatoria. 

Como fue caso de Norma Lizbeth, en el Esta-
do de México, donde la adolescente que cursa-
ba el tercer grado de secundaria era víctima de 
bullying por sus compañeros de clase, y murió 
días después a consecuencia de las heridas que 
sufrió en cara y cabeza durante una pelea con 
otra alumna adolescente.

De este evento, circula un video en redes 
sociales, en el que puede verse como la menor 
víctima de 14 años es sometida por su compa-
ñera, quien la golpea con una piedra, ante la 

mirada de varios alumnos y alumnas, quienes 
incitaban con gritos “¡dale más fuerte!”, “¡dale 
una en la cara!” sin detener la agresión. 

Bajo todo este pequeño contexto, la 
UNICEF refiere en su estadística que 1 de 
cada 3 estudiantes entre los 13 y 15 años han 
experimentado acoso, bullying o agresiones 
sexuales, por parte de sus compañeros en 
los planteles educativos, lo que trae puede 
traer como consecuencia: la baja en los resulta-
dos académicos, la inasistencia, el incremento 
del abandono escolar, pero en algunos casos, 
han llegado a tomar la decisión del suicidio.

Por otro lado, la Organización No Guber-
namental (ONG) Internacional “Bullying sin 
Fronteras”, dedicada a la prevención y lucha 
contra el acoso escolar en el mundo, presentó 
la Estadística Mundial 2022-2023, en donde 
refiere que uno de los tres países con más casos 
en Bullying, es México.

Haciendo énfasis que siete de cada diez 
menores sufrían, todos los días, algún tipo 
de bullying, con 270 mil casos graves entre el 
bullying y ciberbullying. Todo esto es para dar 
una idea, del crecimiento de los casos graves 
en México, que ha sido del 50% con relación al 
informe anterior, es decir 180 mil casos.

Bajo todo ese escenario, estará de acuerdo 
conmigo, que es importante identificar los dos 
tipos de participantes, por ello le pregunto ¿có-
mo nos damos cuenta de que estamos ante 
una situación de bullying? 

En el caso de la víctima, puede notarse más 
triste, falta a clases, se relaciona poco con los 
compañeros, presenta marcas o rasguños, pero 

principalmente hay cambios en su actitud y 
conduta.

Pero, en el caso del agresor, podríamos 
identificar que con frecuencia forma parte 
de las peleas o enfrentamientos, no controla 
sus impulsos y reacciones, puede notarse más 
agresivo, además de justificar sus reacciones 
violentas y no valorar la gravedad de sus actos.

Entonces, ¿qué podemos hacer para prote-
gerlos del bullying? Es importante que se inicie 
con la prevención desde casa, donde fomente-
mos la comunicación, confianza, solidaridad, 
empatía, autoestima, autocontrol, respeto, tan-
to hacia compañeros como hacia profesores, 
enseñarles a tolerar la frustración y aceptarla 
como parte de la vida

Entonces debemos concluir que la sociedad, 
los maestros, pero principalmente los padres, 
tutores o quienes ejerzan la patria potestad de 
nuestros NNyA, debemos coadyuvar con las 
autoridades en la prevención del acoso escolar, 
en poner bastante atención en su conducta, 
fomentar la comunicación y cultivando los 
valores.

Nos leemos en la próxima columna.

*Jueza de Ejecución de Sanciones del 
Tribunal Unitario de Justicia Penal para 

Adolescentes

La salud pública en búsqueda de la equidad social

Nuestras niñas, niños y adolescentes no deberían tener miedo de ir a la escuela

CONVERSACIONES DE SALUD PÚBLICA

JUSTICIA Y ADOLESCENCIA
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VICENTE ARREDONDO RAMÍREZ* 

 propósito del avance tecnológico 
en materia de tecnologías de 
información y comunicación y su 

impacto en la vida de las sociedades, el 
Club de Roma generó en 1991 el documento 
titulado “La primera Revolución Mundial”, 
en el que se afirmaba lo siguiente: 

“En la sociedad de la información 
aumentará la interdependencia entre 
individuos y entre países merced a la 
visibilidad inmediata de la información. 
Ello conducirá a una mayor complejidad de 
instituciones y sociedades. Podrá permitir un 
alto grado de poder y de toma de decisiones, 
pero podría igualmente servir a la voluntad de 
dirigentes sin escrúpulos y consolidar un poder 
centralizado. Existirán los medios precisos 
para que dictadores y sociedad del tipo “Gran 
Hermano” controlen electrónicamente las 
actividades de todas las personas, mucho más 
eficazmente de lo que podrían hacerlo legiones 
de policías secretas”.

En esta etapa del desarrollo tecnológico, 
está ya demostrado que las aplicaciones de 
la cibernética, cuyo significado es “control”, 
están orientadas a controlar máquinas, 
pero también a seres vivos. Esto es posible 
por la confluencia de saberes de distintas 
disciplinas y ámbitos del conocimiento, 
como las matemáticas, la física, la 
neurología, y otras más. Las investigaciones 
en esta materia se sustentan en teorías de 
los algoritmos, de los autómatas, y desde 
luego, de la información. El prefijo “ciber” 
ya está ampliamente utilizado en nuestro 
vocabulario, como cuando se habla de 
organismos cibernéticos, del ciberespacio, 
del ciberacoso, o de la ciberseguridad. 

Este avance científico está haciendo 
posible caminar de manera simultánea en 
dos vías, que son algo más que figurativas: 
el ser humano convirtiéndose en máquina, 

y la máquina convirtiéndose en ser humano. 
En esta segunda vía, la posibilidad ya 
demostrada y practicada de procesar 
volúmenes de información impensables a 
una velocidad también inimaginable está 
permitiendo llegar a un estrato tecnológico 
llamado inteligencia artificial (IA), el cual 
busca reproducir funciones propias de 
la inteligencia humana. Una definición 
simple de IA: “la inteligencia artificial 
(IA) es un campo de la informática que 
se enfoca en crear sistemas que puedan 
realizar tareas que normalmente requieren 
inteligencia humana, como el aprendizaje, el 
razonamiento y la percepción”. Otra más: “la 
Inteligencia Artificial (IA) es la combinación 
de algoritmos planteados con el propósito de 
crear máquinas que presenten las mismas 
capacidades que el ser humano”.

La alerta hecha por el Club de Roma 
lanzada hace ya 32 años se entiende ahora 
mejor, ante la gama de aplicaciones posibles 
de la IA, ya sea para moldear, controlar y 
someter a los seres humanos, haciéndolos 
dependientes de quienes controlan la 
tecnología, o bien, para potenciar la 
capacidad humana para generar el bienestar 
individual y colectivo. Ante este hecho, en 
el año 2018, convocados por la Universidad 
de Montreal, Canadá, un grupo científico 
multidisciplinario e interuniversitario, 
después de haber hecho consultas con 
ciudadanos y haber dialogado con expertos 
e interesados en el tema de la Inteligencia 
Artificial (IA), dieron a la luz pública la 
“Declaración de Montreal para el desarrollo 
responsable de la inteligencia artificial”.

https : //5da05b0d-f158-4af2-8b9f-
892984c33739.filesusr.com/ugd/ebc3a3_e0
eed6b6841a4ba3a711427f67caaa8b.pdf

Los propósitos de esta Declaración fueron 
crear un marco ético para el desarrollo y la 
implementación de la IA; guiar la transición 
digital para que todos puedan beneficiarse 

de esta revolución tecnológica; y abrir un 
foro de discusión nacional e internacional a 
fin de lograr conjuntamente un desarrollo 
equitativo, inclusivo y ecológicamente 
sostenible de la IA. 

La declaración presenta diez principios que 
deben guiar la aproximación a la IA. Dichos 
principios son los de: bienestar, respeto a 
la autonomía, protección de la privacidad 
e intimidad, solidaridad, participación 
democrática, equidad, inclusión de la 
diversidad, prudencia, responsabilidad, 
desarrollo sostenible. Enunciemos sólo 
cuatros de ellos:

Principio de bienestar: El desarrollo y el uso 
de los sistemas de inteligencia artificial (SIA) 
deben permitir que se cultive el bienestar de 
todos los seres conscientes. 

Principio de solidaridad: El desarrollo de 
los SIA debe intentar preservar los lazos 
de solidaridad entre las personas y las 
generaciones.

Principio de participación democrática: 
Los SIA deben cumplir con los criterios de 
inteligibilidad, capacidad de justificación 
y accesibilidad, y se los debe someter a un 
análisis, un debate y un control democráticos 

Principio de equidad: El desarrollo y el 
uso de los SIA deben contribuir a crear una 
sociedad justa y equitativa. 

Como es de suponerse, nada de lo planteado 
por la Declaración de Montreal es materia 
de diálogo y debate público generalizado, 
nacional o internacionalmente. Lo que sí 
es que las megacorporaciones que manejan 
esta tecnología están ocupadas compitiendo 
por ejecutivos, científicos, jugosos mercados, 
y, sin duda, aportando saber para la más que 
nunca fortalecida industria bélica mundial.

*Interesado en temas de construcción de 
ciudadanía.

TATIANA VANESSA GONZÁLEZ RIVERA*

espués de algunas semanas fuera del país, hoy 
me permito retomar mis escritos alrededor del 
tema de la Economía Social y Solidaria (ESS); en 

esta ocasión pretendo compartir con ustedes un poco de 
las experiencias que pude documentar en mi estancia 
académica en Brasil, un aprendizaje comparado que 
espero logremos retomar en México en algún momento. 
Por supuesto, a través de este espacio, y durante ese 
periodo, se han seguido publicando los trabajos de 
varios de mis colegas del NODESS Morelos Solidario 
y Cooperativo con la intención de divulgar la labor tan 
ardua que estamos realizando para visibilizar la ESS. 
Ahora bien, veamos qué nos aporta Brasil en el tema de 
la ESS.

En Brasil el sector de la ESS ha recorrido también 
intrincados caminos para lograr su visibilización; pero, 
principalmente, su promoción y fomento. En 1995 surgen, 
como parte de proyectos y programas universitarios, las 
Incubadoras Tecnológicas de Cooperativas Populares 
(ITCPs) que contemplan la promoción y apoyo para la 
formación de empresas económicas solidarias. De esta 
forma las universidades brasileñas lograron la adecuada 
articulación entre enseñanza (docencia)- investigación y 
lo que ellos llaman extensión; es decir, la transferencia de 
conocimientos y cultura entre los diferentes sectores de 
una comunidad, logando así una relación transformadora 
entre Universidad y sociedad. 

Debo dejar en claro que la extensión no se refiere 
a un simple trabajo de campo mediante la aplicación 

de instrumentos que derivan de la propia actividad 
investigativa; recordemos que esta ha sido una 
crítica constante en México ya que muchas veces los 
investigadores solo extraen la información que les 
interesa documentar para sus publicaciones – siguiendo 
con la lógica de acumulación de la información – pero sin 
aportar nada a la comunidad, esto que se ha denominado 
extractivismo académico.

Por ende, la propuesta de “extensión” como actividad 
obligatoria en las universidades brasileñas – aunque 
vale decir que varios colegas me manifestaron que no 
concuerdan con la idea de obligatoriedad – ha resultado 
en la posibilidad de una interacción dialógica con estas 
comunidades o grupos. 

A partir de las incubadoras se puede lograr que, a estos 
emprendimientos colectivos recién creados o en vía de 
creación, se les brinden procesos específicos de formación, 
asesoría y asistencia técnica en aspectos administrativos, 
jurídicos, productivos y organizativos con el propósito de 
contribuir a su autonomía y sustentabilidad. 

Vale apuntar que la primera experiencia de una ITCP 
aparece en 1995 en la Universidad Federal de Rio de 
Janeiro (UFRJ); posteriormente, más universidades 
brasileñas siguieron el modelo y comenzaron sus propias 
incubadoras y a formar redes; también se instituyó el 
Programa Nacional de Incubadoras de Cooperativas 
Populares del Gobierno Federal (PRONINC) el cual, por 
Decreto en 2010, se convirtió en una política pública de 
apoyo al sector, sumando a varios Ministerios (lo que 
sería equivalente a Secretarías en México).

Lo anterior explica el porqué, en el recorrido que 

realicé, me encontré con diversas experiencias de 
incubadoras universitarias en las que participan 
directamente las “prefeituras” (ayuntamientos o 
alcaldías) con un apoyo y seguimiento significativo de los 
diversos emprendimientos. 

Por supuesto que para llegar al punto en el cual se 
encuentra el fomento a la ESS brasileña – que a decir de 
los brasileños aún falta mucho camino por recorrer– este 
país ha tenido que sortear diversos escollos; ciertamente 
con gobiernos de extrema derecha como el de Jair 
Bolsonaro se documentó muy poco respaldo para el 
sector. Hoy, los brasileños confían en redireccionar estos 
esfuerzos a partir del gobierno actual encabezado por 
Lula da Silva. 

Efectivamente podría escribir decenas de líneas 
alrededor del tema en aras de profundizar sobre esta 
propuesta de las incubadoras brasileñas, sin embargo, lo 
que deseo enfatizar son las buenas prácticas de fomento 
al sector que sí podemos encontrar en otros países de 
la región con lo cuales compartimos ciertas similitudes 
(sobre todo en términos de pobreza y desigualdad) y que 
nos demuestran que es posible abrir un camino desde 
y con las universidades, acercándolas a los intereses y 
necesidades de los sectores populares. 

* Investigadora Asociada C de Tiempo Completo del 
Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias 

de la Universidad Nacional Autónoma de México (CRIM-
UNAM). tatianag@crim.unam.mx

DEMOCRACIA REAL

LAS INCUBADORAS DE EMPRESAS SOLIDARIAS EN BRASIL
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Inteligencia artificial y bienestar

¡No te quedes atrás México!
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LA JORNADA MORELOS

La lealtad es una parte fundamen-
tal de la visión de izquierda, de lucha, 
del movimiento advirtió Margarita 
González Saravia al recibir su cons-
tancia como precandidata única de 
los partidos Morena, del Trabajo, 
Verde Ecologista, Nueva Alianza y 
Movimiento Alternativa Social, al 
gobierno de Morelos.

En el acto que encabezó la pre-
candidata a la presidencia de la Re-
pública, Claudia Sheinbaum Pardo, 
acompañada de su equipo, Mario 
Delgado, Ricardo Monreal, Gerardo 
Fernández Noroña, Leonel Godoy, 
a quienes González Saravia identi-
ficó como luchadores de izquierda 
que siempre han estado al lado del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la recién nombrada pre-
candidata única al gobierno estatal 
aseguró que el pueblo de Morelos ha 
protagonizado las luchas transforma-
doras del país. 

En el acto, estuvieron algunos de 
quienes disputaron con Margarita la 
precandidatura como Víctor Merca-
do y Rabindranath Salazar, frente a 
quienes González Saravia arengó a 
la lealtad “al movimiento” y advirtió: 
“Morelos participó en una contien-
da democrática (para designar a la 
precandidata al gobierno estatal)… 
quiero agradecer públicamente a 

todos los que contendieron, que son 
de primera, y que están unidos ahora 
para lo que viene… porque la unidad 
es fundamental”.

Subrayó que “la lealtad es funda-
mental para nuestro movimiento, 
y es a todas las compañeras y com-
pañeros que lucharon por mejorar 
las condiciones del pueblo, esa es la 
verdadera lealtad y este movimiento 
representa a esas luchadoras y lucha-
dores sociales que dieron su vida para 
que todos tengamos democracia en 
el país por eso el Movimiento de Re-
generación Nacional, no tiene vuelta 
atrás, continuará no sólo este sexenio 
que viene sino el otro y el otro y el 
otro, porque tenemos que lograr que 
todos los pobres de México vivan con 
dignidad”, aseguró.

Al concluir su discurso, González 
Saravia agradeció la presencia de 
Claudia Sheinbaum y comprometió 
el apoyo de Morena en Morelos para 
lograr que gane la presidencia de la 
República, “esta gran compañera nos 
ayudará a seguir con la transforma-
ción de México” .

Sheinbaum reconoció a Margarita 
como una luchadora social de siem-
pre, y aseguró, lo más importante es 
a dónde vamos, “nuestro movimiento 
es amplio, y es plural… porque esta-
mos de acuerdo en una cosa funda-
mental, deseamos que continúe la 
cuarta transformación”.

Margarita González Saravia llama a 
la lealtad con la izquierda
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s Margarita González Saravia aseguró que la lealtad es fundamental para el movimiento de transformación, 
el cual “ya no tiene marcha atrás”. Foto: Cortesía.

lajornadamorelos.mx
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Las precandidatas y sus gastos de precampaña

NUEVAS REGLAS

A SACARLO •  OMAR“Con otro fiscal, 
vamos a dar 
seguridad a Morelos”: 
Claudia Sheinbaum
LA JORNADA MORELOS

La precandidata de los partidos 
Morena, del Trabajo y Verde Eco-
logista a la presidencia de la Repú-
blica, Claudia Sheinbaum Pardo 
tuvo un encuentro con militantes 
morelenses en Temixco en el que 
defendió los programas sociales 
del gobierno federal y los grandes 
proyectos de obra pública que, di-
jo, se pudieron consolidar al erra-
dicar la corrupción y acabar con 
los privilegios, “se demostró que 
hay un modelo distinto”.

Acompañada por la precandi-
data de Morena y sus aliados al 
gobierno de Morelos, Margarita 
González Saravia, el dirigente na-
cional del partido, Mario Delgado, 
y líderes de su equipo de campa-
ña como Leonel Godoy, Ricardo 
Monreal y Gerardo Fernández 
Noroña, Sheinbaum Pardo ase-

guró que el modelo de la cuarta 
transformación impulsa la eco-
nomía desde abajo, “esa es la di-
ferencia en el modelo económico 
de nuestro movimiento, que va 
acompañado de un pensamiento 
que le llamamos el humanismo 
mexicano… que tiene como fun-
damento ayudar al que se queda 
atrás que no haya millones y millo-
nes de mexicanos que se quedan 
en la pobreza, cuando se hace eso 
es cuando la economía florece, mi-
ren lo que ha pasado el peso frente 
al dólar esta mejor que nunca, la 
inversión extranjera, mejor que 
nunca… es decir, cambió el mo-
delo, por eso lo que queremos es 
continuar el modelo con el mismo 
pensamiento”.

Como ha hecho en otros foros, 
la precandidata a la presidencia 
expuso “nos toca construir el se-
gundo piso de la transformación… 
no puede haber gobierno rico con 

pueblo pobre, porque la prosperi-
dad es compartida o no es prospe-
ridad”. Aseguró que con esos prin-
cipios se lograrán algunos sueños 
que hemos construido, “porque 
el INE nos dice que no podemos 
hablar de propuestas pero sí de 
sueños… mi deseo es que todos los 
niños de Morelos y el país tengan 
su beca universal”. 

Aquí en Morelos, dijo, se con-
centraron muchísimas universi-
dades, pero todavía hay jóvenes 
que no tienen acceso a la univer-
sidad, “mi sueño es que cualquier 
joven que acabe la preparatoria 
pueda estudiar la universidad si 
así lo desea, la educación es un 
derecho, no un privilegio ni una 
mercancía”.

“Les voy a decir algo, vamos 
a garantizar la seguridad para 
Morelos”, advirtió, “en la Ciudad 
de México di una lucha franca en 

DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS

on el registro de la senadora Lucía 
Meza Guzmán, como precandidata 
única del Partido Acción Nacional 

a la gubernatura de Morelos, el sábado 
comenzaron todas las precampañas para 
relevar a Cuauhtémoc Blanco Bravo; y 
con ello también se refuerza la fiscaliza-
ción que el órgano local, Instituto More-
lense de Procesos Electorales y Partici-
pación Ciudadana, junto con el Nacional 
Electoral, deberán hacer sobre el gasto 
de cada una de las tres aspirantes.

A finales de agosto pasado, el Impepac 
acordó el tope de gastos de campaña para 
aspirantes a la gubernatura que no de-
berá exceder los cinco millones 874 mil 
498 pesos; monto que representa el 20% 
del tope de campaña establecido para los 
candidatos a la posición para el 2018, que 
superó los 29.3 millones de pesos.

El periodo de precampaña empezó el 
25 de noviembre y concluirá el 3 de enero 
próximo. Para estas fechas, los partidos 
ya habrán gastado la mayor parte de los 
94 millones 421 mil pesos que les fueron 
entregados como financiamiento públi-
co ordinario, los casi 5.7 millones que 
correspondían a actividades de repre-
sentación política, y los 2.8 millones por 

actividades específicas. Esos montos se 
repartieron entre los partidos proporcio-
nalmente con sus resultados electorales 
del 2021, es decir, la mayor parte fue para 
Morena, el segundo monto más relevante 
correspondió al PAN y los nueve partidos 
con registro restantes se repartieron me-
nos del 10% del total cada uno.

Entre los once partidos políticos de 
Morelos se repartieron entonces 102 
millones 921 mil pesos, las precampañas 
de las tres precandidatas en conjunto po-
drían gastar poco más de 17 millones 623 
mil pesos; el 17.1% del gasto anual de los 
partidos en promedio, pero, en el caso de 
Movimiento Ciudadano, por ejemplo, que 
tenía programado recibir 9.74 millones 
de pesos como prerrogativas en el 2023, 
el tope de precampaña supera la mitad 
de sus ingresos por subsidio. A este fe-
nómeno tendría que añadirse el hecho 
de que prácticamente todos los partidos 
fueron multados, por lo que sus prerro-
gativas se redujeron, en muchos casos 
sustancialmente.

Entonces, los partidos políticos no 
financiarán las precampañas de las as-
pirantes a la gubernatura, en el caso de 
Margarita González Saravia (Morena, 
PT, PNA, PVEM, MAS), ni Jessica Orte-
ga (MC y Morelos Progresa); y tampoco 
Lucy Meza (PAN, PRI, PRD, RSP).

Porque a diferencia de las campañas, 
en que los partidos políticos reciben un 
financiamiento mayor con el que pagan 
parte de las actividades proselitistas y 
propaganda de sus candidatos, en las 
precampañas los aspirantes van solos. 
Así que los recursos que gastan tienen 
que salir de sus bolsillos, de donantes es-
pontáneos (los que obsequian cantidades 
menores, regularmente en especie) o de 
contribuyentes mayores (quienes apor-
tan recursos mayores, en efectivo y es-
pecie). Estos últimos resultan siempre 
delicados pues pueden estar asociados 
a la adquisición de compromisos de los 
candidatos con grupos de interés que 
pueden influir en el desarrollo de las 
propias campañas y posteriormente, de 
las políticas públicas.

En eso también radica la importan-
cia de los sistemas de fiscalización del 
Instituto Nacional Electoral. La identi-
ficación de los recursos utilizados en las 
precampañas y campañas aporta datos 
que la ciudadanía debe tener, no sólo por 
el riesgo de utilizar las actividades pro-
selitistas como pantalla de actividades 
ilícitas (el escenario más grave), sino para 
identificar a los donadores de recursos y 
con ello ubicar los respaldos financieros 
que los candidatos en general obtienen 
para sus campañas.

La transparencia conviene también a 
las candidatas de Morelos. Si el financia-
miento de sus campañas es público, si 
los donantes son conocidos, incluso ellas 
pueden tener garantías para su ejercicio 
y sus compromisos políticos. Grandes es-
cándalos políticos se han dado en todo el 
mundo en torno a los recursos privados 
que financian las campañas. El más re-
ciente de los grandes alborotos en por lo 
menos tres naciones de América Latina, 
fue el caso de Odebrecht, la compañía 
que, a cambio de beneficios futuros, 
aportó millones de dólares en recursos 
a políticos de México, Colombia y Brasil; 
pero también ha habido la denuncia so-
bre el presunto financiamiento de grupos 
criminales a algunos candidatos, parti-
cularmente a alcaldías y diputaciones 
locales en el país.

Entonces el problema no radica sólo en 
el monto y destino de los recursos utili-
zados en actividades proselitistas, sino 
también en el origen de ese dinero. Ya 
no se trata solo de una obligación jurídi-
ca, también va en ello la legitimidad y la 
supervivencia política de las candidatas.

@martinellito
martinellito@outlook.com

C

contra del Fiscal de Morelos… 
porque encubrió un feminicidio, 
la oposición se llena la boca de de-
cir que lucha por los derechos de 
las mujeres, por la defensa de las 
mujeres y por evitar la violencia 
y erradicarla, pero a la hora del 
contubernio no hacen nada, por 
eso estoy segura que con Marga-
rita y seguramente con otro fiscal, 

vamos a darle seguridad al estado 
de Morelos”.

Y adelantó que tal tarea no es 
sólo de la gobernadora, sino tam-
bién del Congreso de Morelos y 
tenemos que ganar mayoría cali-
ficada en el Congreso de Morelos, 
y en el Congreso federal, arengó a 
sus simpatizantes.



CLARA VIVIANA MEZA 

Luego de que los estudiantes 
de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM) 
afirmaron desde la semana pasa-
da que tenían un plazo de cinco 
días para entregar pruebas en su 
contra por presuntos abusos, la 
directora de la Facultad de Dere-
cho y Ciencias Sociales (FDyCS), 
afirmó que actualmente tiene me-
didas cautelares por amenazas en 
su contra. 

En entrevista, la titular de la uni-
dad académica, Graciela Quiñones 
Bahena, comentó que es muy fácil 
acusar y denostar sin elementos ni 
pruebas, al referir que hasta el mo-
mento no ha sido notificada o re-
querida por ninguna mala actitud 
o abuso en contra de los alumnos, 
por lo que continúa al frente de la 
unidad académica. 

“Incluso también se empezaron 
a recibir amenazas de muerte, de 
lo cual yo di parte a la Fiscalía Ge-
neral del Estado y me otorgaron 

medidas cautelares con vigilancia 
permanente, situación que se me 
hace muy grave porque yo lo he 
dicho, una manifestación que in-
vita a la no violencia es la misma 
que la incita. Estas amenazas no 
pueden ser, ni a ningún miembro 
de mi equipo, de la administración, 
alumnos, ni docentes porque ya se 
ha dado también y esa parte es un 
riesgo”, aseveró. 

Si bien reconoció que hace unas 
semanas las clases se realizaron 
de manera virtual para salvaguar-

dar la integridad de la comunidad 
universitaria, fue porque el propio 
cuerpo de seguridad interno Los 
Venados el que notificó en sus bitá-
coras que algunos de los universita-
rios que exigen su salida portaban 
armas de fuego, lo que significaba 
un riesgo para todos. 

“Yo sugiero y creo que es impor-
tante ser prudente y cauteloso. Yo 
lo he dicho que me ajusto a la nor-
matividad universitaria. Hasta el 
momento no he sido notificada en 
forma de ningún procedimiento y 

por lo tanto mi unidad académica 
sigue funcionando”, expresó.

En este sentido, conminó a los 
universitarios y sociedad en gene-
ral a no formarse una idea apresu-
rada de la situación que actualmen-
te enfrenta la Facultad y esperar 
a que se presenten las pruebas. 
E insistió que deberá agotarse el 
procedimiento legal, por lo que ins-
tó al grupo opositor al orden y a 
obedecer el reglamento interior, lo 
que no significa, dijo, ejercer auto-
ritarismo ni violencia en su contra.
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Fiscalía General protege a directora de Derecho 
por amenazas

LUIS TAMAYO PÉREZ

Carta abierta al Lic. José Luis Urióstegui Salgado 
Presidente Municipal de Cuernavaca,

Muy estimado,

Hace ya casi 20 años el Dr. Medardo Tapia Uribe, 
un respetado investigador del Centro Regional de 
Investigaciones Multidisciplinarias de la UNAM 

Morelos, publicó la primera versión del ensayo Morelos: 
Capital del conocimiento (1930-2006) en el cual, después 
de hacer una recuento pormenorizado de la cantidad de 
investigadores y centros de investigación existentes en el 
Estado, mostraba la manera como Morelos –y sobre todo 
su capital— estaba convirtiéndose en la principal ciudad 
estudiantil del país, una donde se impulsaba la ciencia, la 
tecnología y la innovación. 

Desgraciadamente, el clima de inseguridad que en años 
recientes prevalece en el estado –y también en su capital— ha 
interrumpido tan loable propósito y lo que presento a conti-
nuación no es sino un ejemplo más de la degradación.

Me permito escribirle de manera abierta por que soy sim-
plemente el representante de un grupo ciudadano que se halla 
indignado ante la impunidad y la falta de respuestas de sus 
subordinados.

Hace algunos meses, un importante grupo de psicólogos, 
psicoanalistas y psiquiatras, decidimos realizar un Coloquio 
en las instalaciones del Centro de Investigaciones en Psicoa-
nálisis y Ciencias Sociales (CEPCIS), una institución fundada 
por la Dra. Guadalupe Rocha Guzmán, insigne miembro de 
nuestra organización. Acto seguido realizamos todas las tareas 
necesarias para lograr que el evento fuese un éxito, invitamos 
ponentes de nuestro país y del extranjero y, al final, esperá-
bamos varios centenares de asistentes, entre presenciales y 
virtuales, los cuales disfrutarían no sólo del Coloquio sino de 
nuestro clima, de nuestros jardines y hospitalidad.

Desgraciadamente, el evento debió ser cancelado. La razón: 
la impunidad reinante en nuestra ciudad. Nos encontramos 
con el hecho de que en la colonia donde habita la Dra. Guadalu-
pe Rocha se establecieron dos instituciones: el Centro Educati-
vo de Clase Mundial (CECM, también conocido como Tehatsi) 
y el gimnasio Fitness Lab asociado al anterior. El CECM posee 
una licencia de uso y funcionamiento todavía condicionados y 
el gimnasio opera sin los requisitos mínimos de ley (licencia 
de funcionamiento y permiso de uso de suelo). Es evidente 
que sólo gracias a la corrupción ha podido establecerse. El 
malestar y ruido que producen ocasionó que la Dra. Rocha 
se inconformase y acudiese a las oficinas del Ayuntamiento 
de Cuernavaca a interponer una queja.

La consecuencia ha sido terrible pues no sólo su deman-
da no fue atendida sino que sólo ha ocasionado que la Dra. 
Rocha, haya sido objeto de amenazas y ataques a su pro-

piedad —su casa ha sido grafiteada de manera ofensiva y, 
además, el 1 de septiembre pasado un encapuchado bajó de 
una camioneta Toyota RAV4, placas RCC644 (propiedad 
del CECM/Tehatsi) para navajear las llantas del vehículo de 
la Dra. Rocha.  Todo esto ha sido documentado y probado y 
forma parte de la carpeta del caso.

En los últimos días se han estado difundiendo rumores de 
que la demandante ¡es una bruja que tiene amedrentados a los 
dueños del CECM y el gimnasio! ( https://psicoanalisisexten-
sion.blogspot.com/2023/11/la-impunidad-ante-quienes.html).

Y le advierten “que tenga mucho cuidado”. Ante estos he-
chos, el CEPCIS, nos informó que, dado que no podría garan-
tizar la seguridad de los asistentes, consideraba necesario 
suspender el Coloquio. 

Nos parece simplemente vergonzoso que en Cuernavaca 
prevalezca la impunidad y consideramos que corresponde a 
Usted tomar cartas en el asunto y corregirlo pues, a la larga, 
la única afectada será nuestra ciudad y sus actividades, lo 
cual está a su cargo. No es imposible impulsar la propuesta 
referida por el Dr. Medardo Tapia en el estudio referido, pero 
se requiere de voluntad política para que la Ley impere y, en 
consecuencia, prevalezca una cordial vida ciudadana. 

Agradecemos encarecidamente su respuesta.

Cuernavaca, Morelos, 29.11.2023.

Cuernavaca ¿ciudad del conocimiento?
ECOSOFÍA 

https://psicoanalisisextension.blogspot.com/2023/11/la-impunidad-ante-quienes.html
https://psicoanalisisextension.blogspot.com/2023/11/la-impunidad-ante-quienes.html
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Gastronómica, la 
sabrosísima 
exposición en el 
Museo Juan Soriano
DANIEL MARTÍNEZ 
CASTELLANOS

A unos metros del centro de 
Cuernavaca que aloja la muestra de 
platillos, Sabor Es Morelos, prepara-
dos con desplantes de exquisitez por 
chefs locales, el Museo Juan Soriano 
fue invadido por artistas plásticos 
morelenses cuya exposición, “Gas-
tronómica”, puede no parecer tan 
“refinada”, pero definitivamente es 
sabrosísima.

Treinta artistas contemporáneos 
forman parte de la colección que evo-
ca la comida cotidiana, el bocadillo, 
la golosina, el arte de lo prohibido 
por los cánones impuestos por la 
nutrición. Las pequeñas faltas que 
producen la obesidad mexicana. 

La ofensiva comida chatarra, la 
fast food, mole verde, teleras, car-
ne seca, mucha mantequilla, café, 
platos de barro, vajillas de plata, 
tostadas, costillitas, fruta, tragos, 
ajos, cebollas, elefantes y un nopal, 
protagonizan las más impactantes 
creaciones plásticas que se asoman 
divertidas y divirtientes a quienes en-
tran a la Galería El Cubo del museo 
más “fifí” de Morelos.

Las obras, parte de las colecciones 
Griselda Hurtado y Cisco Jiménez, 
fueron creadas en varios momentos 
de los últimos cinco años por Alé 
Souto, Ana Laura Basutro, Ana Ro-
jas, Cisco Jiménez, Chun Hua Cathe-
ring Dong, Elena Climent, Elizabeth 
Ross, Felipe Ehrenberg, Flor Molina, 
Gabriela Deisolbi, Gabriel Garcilazo, 
Isadora Escobedo, Javier Ocampo, 
Jimmie Durham, Juanjo Soto, Da-
niel Lezama, Julián Obed, Lalo Lugo, 
Pamela Zubilanga, Liliana Merce-
nario, María Antonieta de la Rosa, 
Minerva Ayón, Mónica Castillo, Ray 
Smith, Rodolfo de Florencia, Tomás 
Casademunt, Ynuén Díaz, Irving La-
barrios, Vivian Wen Lin, Wang Baoju 
y Yohanán Meshoulam.

Desde la entrada hay una provo-
cación, los platos de barro con le-
yendas que invitan a la comida y a la 
reflexión y la rebelión, en una pieza 
de Yunuén Díaz, “Barro, Arroz, Tie-
rra, Cocina y Resistencia” de 2021, 
que sugiere el tono de toda la mues-
tra. El carrito de golosinas con un 
foco que lo ubica como la estrella de 
la primera salita es la propuesta de 
Isadora Escobedo que circunstancia 
indudablemente el centro protagó-
nico en las deliciosas viandas que 
acompañan a estudiantes y Godínez 
mexicanos desde la posrevolución.

Un retablo en mosaico es la “Te-
chno Mulata Pietrónica” que Javier 
Ocampo exhibe como una vértebra 

a la continuidad del viaje corto pero 
“chabocho”, a las tripas de la exhibi-
ción nada pudorosa de los placeres 
de la panza.

Minerva Ayón exhibe una suerte 
de monstruo de la tierra prehispá-
nico “Cuando pierdo la cabeza me 
vuelvo cuerpo y emoción” (2023); 
la flanquean “Siempre sueño con el 
jale” y “El bocado, el trago y la boca” 
(ésta en dos cuadros), de Julián Obed 
que recuerda la carga siempre barro-
ca del cartel mexicano; y “Misterious 
Table” (2023) de Rodolfo de Floren-
cia, una pieza anticuada adrede e 
intencionalmente fantasmal.

De Pamela Zubillaga, “Costa de 
Guerrero” (2023) es otro necesario 
emblema de la muestra. La mojarra 
frita y el cocktail, sobre el mantel 
rompen una cerca improvisada, co-
mo esas que se ven en las playas del 
vecino estado, sobre la arena retra-
tada con un juego de luces siempre 
agradecido.

Daniel Lezama entrega en “Ofren-
da de Muertos” (2022), uno de los 
cuadros de técnica más tradicional 
de la muestra, probablemente por 
ello el tema y su composición, entre 
erótica y fantasmagórica, resulta aún 
más impactante para el espectador 
que siempre agradece ser sorpren-
dido.

Esa virtud tiene Gastronómica, 
cada pieza resulta más sorprenden-
te que la anterior, la duda es si se 
debe exclusivamente a la curaduría 
de Cisco Jiménez y Cristo Contel, o 
porque cada pieza es una ruptura en 
sí misma.

“Composición a la Vida” (2017) de 
Flor Molina es un conjunto de dos 
mayúsculas esculturas de mujeres 
acompañadas por caracoles y tor-
tugas. La pieza llama al juego y no 
pocos de los asistentes a la exhibi-
ción se toman fotos junto al par de 
costeñas.

Irvin Labarrios nos regala en un 
nopal su “Autorretrato”, 2023; “El 
olor de mis mañanas” (2017) Ga-
briela Seisolbi, es un generoso ho-
menaje al café, que acompaña con el 
colmenero ensamble “Abejas, Hogar 
Compartido) de 2023, que ocupa casi 
una sala.

En la expo también se exhiben 
videos de Wang Boaju, “Montañas” 
(2012); Chu Hua Catherine Dong, 
“Las otras palabras” (2012); y Vivian 
Wen, “Retrato de Comida” (2015); 
los tres imperdibles como concepto 
por lo que cuando vayas, intenta lle-
var tiempo de sobra.

No puedes dejar de ver “Tótem” 
(2023) de Ale Souto, una crítica/
retrato/homenaje de los hábitos ali-
mentarios nacionales; la composi-
ción pictórica, “Territorio Bucólico” 
de Ana Rojas; “Xyz rays” (2023) de 
Tomás Casademunt: “El Mole Verde” 
(2023) de Lalo Lugo, que recuerda 
un poco a Remedios Varo.

Otra pieza imperdible es la que 
provocaría la rabia de los nutricionis-
tas pero el agradecimiento de miles 
de universitarios en México, “Bo-
degón” de Javier Ocampo, un altar 
chaquiroso a la cerveza, la Maruchan 
y la salsa Valentina, con limón, chi-
charrones, Pulparindo y evocación a 
la muerte incluidos.

La exposición Gastronómica fue 
inaugurada con un gran éxito el sá-
bado por la Secretaria de Turismo 
y Cultura del gobierno de Morelos, 
Julieta Goldzweig Cornejo, y los 
propietarios de la colección, Grisel-
da Campos, también presidenta de 
la Cámara Nacional de la Industria 
Restaurantera en Cuernavaca y el ar-
tista plástico, Cisco Jiménez, quienes 
acompañados de algunos de los ar-
tistas y aficionados al arte recorrie-
ron por primera vez la muestra que 
estará abierta de martes a domingo 
de 10 a 17 horas.

CARTELERA

O Treinta artistas morelenses contemporáneos exhiben una muestra 
provocativa al arte, y a los nutriólogos del mundo. Foto: Cortesía
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El Ayuntamiento de Cuernavaca hará un 
censo de animales en situación de calle, 
con lo que el municipio será el primero en 
el país que tenga datos reales sobre el te-
ma, que se vuelve también un problema de 
salud pública. Con ello, podrá definir, de 
acuerdo con información veraz, las accio-
nes en materia de bienestar animal.

La Fiscalía Ambiental del ayuntamiento 
rindió un informe al cabildo en que asegu-
ra haber dado cumplimiento al mandato 
del Congreso del Estado para la imple-
mentación del programa de mejoramien-
to, ampliación y contratación de personal 
para la protección animal y el control de 
población canina y concientización de la 

tenencia responsable de animales domés-
ticos en la ciudad.

En un comunicado, el ayuntamiento ase-
gura que el presupuesto de un millón de 
pesos que etiquetaron diputados en el Con-
greso del Estado este año, ha servido para 
avanzar significativamente en las acciones 
para garantizar el bienestar animal y for-
talecer a la Jefatura de Bienestar Animal. 

“Tal y como lo refiere el presupuesto eti-
quetado, la Fiscalía Ambiental ha contratado 
a personal para llevar a cabo trabajos técni-
cos que han dado como resultado el apoyo y 
respuesta en 81 denuncias ciudadanas que 
registraron de junio al 14 de noviembre por 
maltrato animal, así como en las 20 jornadas 
de adopción y de información sobre la res-
ponsabilidad en el cuidado de las mascotas 

que han efectuado, mediante las cuales se ha 
logrado la adopción de 11 caninos y cinco fe-
linos de un universo de 57 caninos que tenían 
en el mes de mayo”, expone el documento. 

La fiscal ambiental, Laura García, pun-
tualizó la importancia que ha tenido la com-
pra de comederos, bebederos, correas, ali-
mento y medicamentos para prevenir enfer-
medades, pero sobre todo para esterilizar, 
rubro que está en proceso de adquisición 
en el área administrativa del municipio, ya 
que han tenido brotes de tos de perrera y 
de pulgas al llegar los animales a la Jefatura 
generalmente de la calle y deben atenderlos 
para que no infesten a los que ya estaban 
previamente; además de que una médica 
veterinaria hace esterilizaciones en la mis-
ma dependencia y aplican vacunas para 
prevenir enfermedades. 

El secretario de Desarrollo Sustentable y 
Servicios Públicos, Israel Albavera, detalló 
que la obra de ampliación y remodelación 
de las instalaciones de la Jefatura donde 
se encuentran los animales rescatados tu-
vo un retraso por temas administrativos, 
puesto que el recurso estaba destinado a 
la dependencia a su cargo cuando no les 
corresponde la obra pública; sin embargo, 
ya iniciaron los trabajos con total transpa-
rencia y conforme a la ley. La obra será en 
dos etapas, la primera para instalar 20 jau-
las y continuar así con la jaula que estará 
ubicada en la parte inferior junto con las 
áreas de convivencia de los animales, esto 
debido a la suficiencia presupuestal con la 
que cuentan; avaló que en todo momento 
los animales rescatados estarán viviendo 
en óptimas condiciones.

ANA ISABEL LEÓN TRUEBA*

En abril de 2021, durante el registro de candidaturas 
para integrar el Congreso y los 33 ayuntamientos, 
los partidos políticos (PP) en connivencia con el IM-

PEPAC, llevaron a cabo uno de los fraudes a la ley más 
evidentes del que se haya tenido noticia, en contra de la 
población indígena de Morelos, como describí en la 1ª parte 
de este artículo (1). 

Mediante el proceso jurídico que llevamos a cabo en 
contra del registro de candidaturas indígenas falsas y en 
defensa del derecho a la representación política efectiva 
de las personas y comunidades indígenas, se logró que los 
tribunales electorales revocaran algunas candidaturas indí-
genas fraudulentas y dos diputaciones ya electas de perso-
nas registradas como indígenas sin serlo. En las sentencias 
se sentaron precedentes y se ordenó al INE modificar la 
normatividad que regula el registro de las candidaturas 
indígenas, como se expone a continuación:

Impugnaciones contra candidaturas indígenas frau-
dulentas

En el proceso electoral 2021 en Morelos, se registraron 
140 candidaturas indígenas para diputaciones y 1,330 para 
la integración de los ayuntamientos (2). Un alto porcenta-
je de éstas fueron ocupadas por personas NO indígenas 
presentando constancias de autoadscripción calificada 
apócrifas. 

Mediante el juicio ciudadano contra el registro de dipu-
taciones falsas de RP (3) en Morelos, firmado por 51 per-
sonas indígenas integrantes de varios pueblos originarios 
de Morelos, se logró que el TEEM revocara 23 registros de 
los 68 que revisó. Los PP y candidatos usurpadores impug-
naron la resolución del TEEM y la Sala Regional CDMX no 
permitió la suplencia de la queja y señaló que el TEEM no 
debió haber analizado candidaturas de las cuales el IMPE-
PAC había ya considerado que su registro cumplía con la 
adscripción calificada requerida, increíble!!!, los actores de 
la impugnación son personas indígenas y tienen el derecho 
a la suplencia de la queja (4), además de que sólo se tenían 
4 días para impugnar y las comunidades indígenas carecen 
de los recursos para contar con abogados para llevar a cabo 
esta tarea. 

La Sala Regional confirmó (5) la revocación de única-
mente 7 de las 23 candidaturas indígenas de RP revocadas 
por el TEEM. Para muestra de lo equivocado de este proce-
der basta un botón: El coordinador estatal de Movimiento 
Ciudadano, nacido en Tabasco y conocido ampliamente 
por la clase política morelense, se registró como candida-
to indígena a una diputación de RP. Se podría afirmar sin 
temor a equivocarse que no es una persona indígena, así lo 

consideró el TEEM al revocar su candidatura después de 
valorar el caso y así lo pensamos miles de morelenses. El 
candidato usurpador y su partido impugnaron (6) y la Sala 
Regional CDMX le regresó su candidatura, ¿por qué lo hizo? 
¿por qué el IMPEPAC le otorgó el registro considerándolo 
indígena si las y los consejeros lo conocían perfectamente y 
saben que NO LO ES? Estas instituciones y sus integrantes 
nos deben una explicación y están en deuda con la población 
indígena de Morelos.

Impugnaciones contra diputaciones indígenas frau-
dulentas electas

La ley permite impugnar la elegibilidad de un candidato 
en dos momentos del proceso electoral: durante el registro 
de la candidatura y después de la jornada electoral cuando 
se le entrega la constancia de mayoría o de asignación del 
cargo para el que fue electo. En Morelos y Guerrero ocu-
rrieron dos casos que sientan precedentes importantes para 
la defensa de los derechos indígenas.

El 12 de junio de 2021, la comunidad indígena de Coa-
jomulco, Morelos, en su Asamblea Comunitaria, decidió 
impugnar (7) al candidato electo a diputado del Distrito 3 
Local por presentar al IMPEPAC una constancia de auto-
adscripción indígena calificada expedida por el ayudante 
municipal de Coajomulco, sin el conocimiento y autoriza-
ción de la Asamblea General Comunitaria y con contenido 
falso al señalar que era indígena, pertenecía a la comunidad 
y había realizado servicios en beneficio de ésta. Después de 
una cadena impugnativa, la Sala Regional CDMX resuelve 
revocar la constancia de mayoría del candidato electo qui-
tándole la diputación. 

Un caso similar ocurrió en la comunidad indígena de 
Tetelcingo, Guerrero, el Comisario de la comunidad expidió 
constancias apócrifas a los candidatos propietario y suplen-
te a la diputación indígena federal de RP del PAN en la IV 
Circunscripción, que fueron presentadas al INE para su 
registro. La asamblea de la comunidad desconoció a ambos 
candidatos electos y negó que fueran personas indígenas 
de su comunidad. La Sala Superior del Tribunal Electoral 
dio la razón a la comunidad indígena y revocó la constancia 
de asignación a ambos candidatos electos. Además, ordenó 
al INE elaborar nuevos lineamientos para el registro de 
candidaturas indígenas que garantizaran que estas candi-
daturas fueran ocupadas por personas realmente indíge-
nas y mandató al INE para que iniciara un procedimiento 
sancionador para establecer las responsabilidades del PP 
involucrado en los hechos.

Principales resultados del proceso jurisdiccional en 
defensa de los derechos indígenas

Algunos resultados positivos obtenidos a lo largo de casi 
tres años de acciones jurídicas en defensa de los derechos 

políticos de las personas indígenas, además de la revocación 
de algunas candidaturas indígenas apócrifas, se pueden 
sintetizar en los siguientes puntos:

- Algunos integrantes de los tribunales elec-
torales tienen hoy conciencia del fraude a la ley 
realizado por PP y candidatos. Baste mencionar lo 
dicho en un evento público (8) por el Magistrado 
Felipe de la Mata “Me parece que los lineamientos 
no van a servir, van a seguir prestándose al fraude 
a la ley, y vamos a seguir jugando al tío Lolo, y los 
partidos van a seguir registrando en las acciones 
afirmativas a personas que no son indígenas”.

- El Tribunal Electoral mandató al INE para que 
modificara la normatividad que regula el registro 
de las candidaturas indígenas. Para lo cual debía 
realizarse una consulta indígena nacional sobre 
la autoadscripción calificada. Esta consulta se 
realizó y ya tendremos oportunidad de analizarla 
en este espacio.

- Existe un debate subliminal entre autoridades 
electorales administrativas, dígase INE o IMPE-
PAC, y las personas indígenas de diversas comu-
nidades de Morelos y del país que han impugnado 
lineamientos o acuerdos de estas autoridades, 
con respecto a la instancia que debe expedir las 
constancias de autoadscripción indígena califi-
cada. Las autoridades buscan la manera de evi-
tar que la Asamblea General Comunitaria sea la 
instancia obligada para emitir estas constancias 
reconociendo la calidad indígena de la persona 
aspirante a la candidatura y su compromiso con 
la comunidad.

Termino este escrito expresando que las comunidades 
indígenas están cada día más informadas y dispuestas a 
defender sus derechos políticos, contenidos en la Consti-
tución y convenios internacionales. La Asamblea General 
Comunitaria es el instrumento más idóneo para ello, pero 
de eso hablaremos en mi siguiente artículo.

(1) Publicado el 20 de noviembre pasado en este Diario.
(2) Datos difundidos por el IMPEPAC
(3) Sentencia TEEM/JDC 193/2021
(4) Jurisprudencia 13/2008, Sala Superior TEPJF 
(5) Sentencia SCM-JRC-95/2021 y acumulados 
(6) Expedientes:  SCM-JRC- 97/2021 y SCM-JDC-1508/2021
(7) Expediente: TEEM/JDC/1523/2021 acumulado al 

TEEM/JDC/351/2021
(8) Conferencia Justicia Electoral Intercultural.

*Académica y Expresidenta del Impepac (2014-2020).
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DERECHOS INDÍGENAS A LA PARTICIPACIÓN POLÍTICA
Segunda parte: Defensa del derecho indígena a la 
representación política efectiva. (2021-2023)

Cuernavaca contará perros y gatos callejeros
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Tlaquiltenango 
estrena bustos de 
revolucionarios 
morelenses

Sobredosis de pasión

O En el acto estuvieron presentes los familiares de los revolucionarios Pioquinto Galis Aguilar y Celerino 
Manzanares Gómez. Foto: Cortesía

ELSA SANLARA

ace unas semanas, una no-
tificación invasiva de Face-
book me recordó que tenía 

una “memoria" justo en ese día, pe-
ro 7 años atrás, que me recordaba 
el día que conocí a Linda. Y es que 
Facebook es así, entra sin avisar, 
sin tocar la puerta y teje con he-
bras de casualidad situaciones que 
hacen recordar de forma obligada 
lo que pasó hace años, con fotogra-
fías que quizás no quieres ver en 
ayunas y que no son justamente 
con lo que quieres comenzar tu 
día, pero este no era el caso.

Conocí a Linda en un parque 
estatal en Texas. Como cada fin 
de semana, me despertaba muy 
temprano para ir a tomar fotos 
del amanecer, persiguiendo esa 
hora mágica del día donde los pri-
meros rayos del sol se asoman y lo 
iluminan todo de forma mística. 
Ese día decidí hacer las fotos a pie 
de un lago que estaba relativamen-
te cerca de mi casa. De regreso a 
mi coche, me detuve curiosa para 
observar a un grupo de hombres 
reunidos, todos con más de siete 
décadas a cuestas, quienes estaban 
volando diminutos aeroplanos que 
construían ellos mismos con es-
mero. Parecía un patio de colegio, 
todos daban voces, se reían muy 
alto y soltaban improperios, pero 
a diferencia de niños corriendo de 
forma desquiciada, ellos se movían 
de forma muy lenta.

Linda hizo su entrada en escena 
minutos después de que yo ya ha-
bía entablado conversación con los 
hombres y me habían invitado un 
poco de café que tenían ahí. Linda 
se unió al grupo, y en minutos, su 
presencia se volvió como un imán 
para mí. Llevaba un sombrero 
elegante para cubrirse del sol, un 
pañuelo de seda anudado con gra-
cia al cuello, y un maquillaje de día 
perfecto y casi imperceptible. Su 
avión, el más diminuto de todos, 
resultó ser el más veloz y curioso 
de la hueste.

Me acerqué a ella, y empezamos 
a hablar. Le dije que tenía una vi-
bra muy especial; en realidad, no 
era vibra, esa mujer irradiaba fe-
licidad y sin duda le pregunté cuál 
era su secreto.

—Tengo 11 aviones, son como 
los zapatos, nunca se tienen de-
masiados — dijo sin pensarlo mu-
cho. Era dueña de una empresa de 
informática que había construido 

con dinero y esfuerzo propio; le 
apasionaba su trabajo y estaba 
orgullosa de su pequeño imperio.

—¿Tienes hijos? —pregunté.
—No, es lo único que no tuve en 

la vida —. Dijo sonriente.
—¿Y eres feliz? — pregunté im-

pertinente, sin pensar que eso era 
algo muy personal.

Me miró a los ojos y, sin dudarlo 
ni un segundo, respondió:

—¡Soy muy feliz! El hecho de no 
tener hijos no me ha hecho infeliz. 
Tengo muchas fuentes de felicidad 
en mi vida. Esto que estoy hacien-
do ahora mismo es mi felicidad, la 
satisfacción de saber que lo que he 
diseñado y creado con mis manos 
este pequeño aeroplano, que es 
una máquina perfecta que funcio-
na y vuela alto; es algo único. Me 
hace sentir realizada y feliz. Quizá 
es lo mismo que sienten los padres 
cuando ven a sus hijos graduarse.

Sonreí. Y entonces agregó:
—Lo importante en la vida es 

encontrar 'tu droga personal', al-
go que te ponga high, y entonces 
te tienes que asegurar de poner-
te “high high” tantas veces como 
puedas. Si dejas que la rutina te 
atrape, si dejas que el trabajo te 
atrape, si dejas que tus horarios 
te atrapen, entonces serás infeliz, 
vivirás infeliz y morirás infeliz. No 
importa si tienes un hijo, dos, ocho 
o ninguno. No importa si tienes di-
nero o no, no importa si eres joven 
o viejo. Si no te permites vivir tus 
pasiones, la vida es un sinsentido.

Ese día me marché con la pro-
mesa personal de encontrar mi 
droga y ponerme high por lo me-
nos una vez a la semana. Me lo 
prometí a mí misma, como quien 
promete amor eterno delante de 
un altar.

Me tomó mucho tiempo abrir 
espacio en mi rutina para vivir mi 
pasión. Y esta semana, la vida me 
ha permitido no solo estar high si-
no que casi me da una sobredosis 
mientras presentaba mi libro "Re-
incidente" en la biblioteca pública 
de Jojutla, Morelos, con el apoyo 
incondicional del Ayuntamiento, 
arropada no solo por amigos y fa-
miliares, sino también por perso-
nas que aunque no me conocían, 
recibieron mi libro con los brazos 
abiertos.

No sé qué me depare el destino, 
pero sin duda quiero llegar a mis 
setenta irradiando felicidad y com-
partiéndola con otros que aún no 
saben lo absolutamente chingón 
que es vivir high high.

CURVYZILLA: LA REBELIÓN DE 
LA OPINIÓN

H

CLARA VIVIANA MEZA

En Tlaquiltenango se llevó 
a cabo un homenaje y la de-
velación de bustos de cinco 
combatientes revolucionarios 
morelenses del municipio, en 
la que estuvieron presentes sus 
descendientes, así como auto-
ridades. 

Las esculturas de los genera-
les Francisco Alarcón Sánchez, 
Pioquinto Galis Aguilar, Celeri-
no Marciano Manzanares Gó-
mez, Lorenzo Vázquez Herrera 
y Gabriel Tepepa Herrera, fue-
ron inauguradas como parte de 
las actividades del 112 aniversa-
rio de la firma y proclamación 
del Plan de Ayala.

En el acto estuvieron pre-
sentes los familiares de los re-
volucionarios Pioquinto Galis 

Aguilar y Celerino Manzanares 
Gómez, quienes agradecieron 
este reconocimiento simbólico 
por parte de las autoridades mu-
nicipales, al coincidir en que sus 
esculturas coadyuvarán a la pre-
servación de la historia que será 
transmitida a las generaciones 
venideras.

Al respecto, el presidente 
municipal de Tlaquiltenango, 
Carlos Franco, consideró que la 
lucha de estos combatientes es 
un legado de coraje de aquellos 
que se atrevieron a soñar con 
una nación más justa, por lo que 
conminó a la población a vivir 
con la misma pasión y compro-
miso que los caracterizó duran-
te la Revolución Mexicana.

“Hablar de Pioquinto Galis, 
Celerino Manzanares, Lorenzo 
Vázquez, Francisco Alarcón y 
Gabriel Tepepa es, sin lugar a 

duda, hablar de la historia que 
dio vida y forma a lo que ahora 
es el municipio. Al mirar estos 
rostros, hoy ya inmortales, re-
cordamos a estos cinco genera-
les con el compromiso continuo 
con la preservación de nuestra 
historia”, expresó. 

Las obras de arte están elabo-
radas en bronce por el escultor 
michoacano Gerson Hernández, 
y se colocaron en la Plaza Revo-
lución en el orden de las fechas 
de sus fallecimientos.

También estuvieron presentes 
Raúl Vázquez Yáñez, sobrino del 
general Lorenzo Vázquez Herre-
ra; Leonardo Morales Manzana-
res y Galdino Manzanares Ló-
pez, nietos del general Celerino 
Manzanares, así como Ricardo 
Galis Rodríguez e Hipólita Galis 
Torres, hijo y nieta del general 
Pioquinto Galis Aguilar..
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Arte y gusto, sin 

duda caben en un 
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CLARA VIVIANA MEZA

Actualmente se viven tiempos 
violentos en todo el mundo, ad-
virtió el Obispo de Cuernavaca, 
Ramón Castro Castro instó a la 
ciudadanía a no quedarse con 
los brazos cruzados y ser cons-
tructora de paz, al referir que 
hay “mucho que conquistar” a 
nivel comunitario.

Durante la homilía de este 
domingo en la celebración del 
inicio del adviento, el prelado 
compartió con la feligresía la 
urgente necesidad de apoyar 
la justicia y construir así un 
México mejor, al sostener que 
“no podemos quedarnos con los 
brazos cruzados y decir que las 
cosas van bien; pues sabemos 
que no es así”. 

El también secretario de la 
Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM) insistió que 
aún queda mucho que conquis-
tar, ya que hoy en día existe un 
déficit a nivel mundial, país y es-
tado para lograr la tranquilidad 
que actualmente se ha perdido. 

“No nos dejemos envolver por 
ese mecanismo de publicidad 
que nos distrae. No nos dejemos 
llevar por los intereses económi-
cos que distraen la atención de 
lo verdaderamente importante 
que es el fortalecimiento del 
alma, estar despiertos, vigilan-
tes”, acotó. 

Cabe recordar que para la 
iglesia católica, el inicio del 
adviento, que da paso a la Navi-
dad, es la oportunidad para for-
talecer la vida espiritual, por lo 
que hizo un llamado a no perder 
ninguna de las oportunidades 
para ayudar al prójimo y no 
dejarse absorber por las “rea-
lidades externas, comerciales y 
materiales”, puntualizó Castro 
Castro.

ESTRELLA PEDROZA 

Durante este fin de semana 
más de 30 comunidades y pue-
blos indígenas, participaron en 
la primera Asamblea Estatal 
realizada en el Congreso de 
Morelos en la que determinaron 
vigilar el proceso electoral para 
evitar que los partidos políticos 
inscriban en alguna candidatura 
a falsos indígenas. Además, de-
terminaron mantener activa la 
Asamblea General para atender 
e impulsar las principales pro-
blemáticas y necesidades de los 
Pueblos de Morelos. 

Representantes de diversas 
comunidades y pueblos origi-
narios se reunieron para es-
tablecer la Asamblea Estatal 
para consolidar una voz unifi-
cada por y en beneficio de los 
pueblos indígenas, en un acto 
con la presencia en calidad de 

observadores de personal del 
Instituto Nacional de Pueblos 
Indígenas (INPI) y Comisión de 
Pueblos Indígenas del Congreso 
de Morelos en calidad de órga-
no observador y protector de 
los derechos indígenas, respal-
dando los sistemas de gobierno 
comunitario.

En entrevista para La Jorna-
da Morelos, Saúl Atancio Roque 
Morales, integrante del Consejo 
de Pueblos de Morelos, destacó 
que la Asamblea Estatal fue im-
pulsada por personas indígenas 
y se determinó realizarla en el 
Congreso Local “porque es la ca-
sa del pueblo y se le está dando 
el uso que se debe”. 

Detalló que se atendió la voz 
del pueblo "no fue algo induci-
do o amañado, sino ahí pública-
mente delante de todos, en la 
asamblea se exponían los dife-
rentes puntos de vista”. 

Una de las principales pre-
ocupaciones de las y los habi-
tantes indígenas de Morelos es 
que se cumpla con la reciente 
reforma de la Ley Electoral de 
Morelos, presentada por la di-
putada Macrina Vallejo, donde 
se estableció que son las comu-
nidades a través de Asamblea 
General las que debe avalar 
que una persona es indígena y 
además que cumpla con los re-
quisitos legales como que tenga 
su descendencia y resida en las 
comunidades.  

 Y por ello, se acordó man-
tenerse pendientes y vigilantes 
del proceso de registros de las 
y los candidatos a un puesto de 
elección popular que se osten-
ten como indígenas. 

"En este nuevo proceso que se 
avecina nuevamente este resu-
men, queremos dejar a seguro 
de que no quieran volver a usur-

par y como resultado, precisa-
mente que venden de esa con-
sulta que se hizo este se logró 
hacer una iniciativa de ley de la 
reforma agraria de la reforma 
electoral aquí en el estado”, su-
brayó el integrante del Consejo 
de Pueblos de Morelos. 

Otro punto importante abor-
dado en esta Asamblea Estatal 
fue “buscar consolidar dicha 
organización y trabajar para 
ampliarla por ello se estable-
ció el compromiso de que en las 
siguientes asambleas se llegue 
con propuestas con las que va-
yan a beneficiar a su Comuni-
dad”, destacó Roque Morales. 

Además, detalló que "se bus-
cará crear una Secretaría de 
Desarrollo Indígena porque 
hay muchas secretarías, pero 
no hay atención directa para 
tener en cuenta las demandas 
de los pueblos indígenas.

Llama nuevamente iglesia a la 
sociedad a ser constructora de paz

Comunidades y pueblos cierran 
el paso a simuladores indígenas

O Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com.


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



